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EN LA RUTA d-43

INICIAN GESTIONES PARA 
REBAJAR COSTO DE PEAJE

En el marco de la petición de información al MOP sobre obras complementarias que se realizarían 
en dicha vía, el consejero Wladimir Pleticosic propuso construir un enlace de entrada para la 
comuna de Río Hurtado y mejoras para el sector de Recoleta. Asimismo, aseguró que se buscarán 
alternativas para poder bajar el monto que actualmente se cobra por el uso de la carretera. 02
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Inician gestiones para rebajar costo 
de peaje en la ruta D-43

CARRETERA QUE UNE A OVALLE CON LA SERENA Y COQUIMBO 

El Consejo Regional ofició y 
solicitó información al MOP 
sobre obras complementarias 
que se realizarían en 
esta ruta. En esa línea, el 
consejero Wladimir Pleticosic 
propone un enlace de 
entrada para la comuna de 
Río Hurtado, y mejoras para 
el sector de Recoleta. No 
obstante, también espera que 
el peaje no tenga un valor tan 
excesivo. 

En su última sesión ordinaria, el 
Consejo Regional de Coquimbo so-
licitó información al seremi de Obras 
Públicas, para conocer eventuales 
obras complementarias en la ruta 
D-43 que une las comunas de La 
Serena y Coquimbo con Ovalle.

“Sacamos un acuerdo en la sesión 
del Consejo Regional, con respecto a 
que el Ministerio de Obras Públicas 
nos informara cuáles son las obras 
complementarias que van a realizar 
para generar un mejoramiento en la 
ruta D-43, a partir del litigio que ganó 
el MOP a la concesionaria, y desde 
ahí, incorporar todas esas obras que la 
ciudadanía que vive a lo largo de la ruta 
desea”, detalló al respecto el consejero 
regional y presidente de la comisión de 
Ordenamiento Territorial, Planificación 
e Infraestructura, Wladimir Pleticosic. 

En este sentido, el core electo por 
la Provincia del Limarí destacó que 
uno de los proyectos que se debiese 
impulsar es el enlace de entrada a 
la comuna de Río Hurtado, “que es 
algo imperativo”, aseguró, agregando 
que “actualmente esto revierte un 
problema importante desde el punto 
de vista de seguridad vial. Además 
que no podemos tener una comuna 
importante de la región sin un ingreso 
como corresponde”.

Por otro parte, destaca la importancia 
de generar mejoras en el sector de 
Recoleta, localidad que está dividida 
por la ruta mencionada. “En un inicio 
cuando se hicieron las obras, no se 
escuchó a la ciudadanía para hacer 

Luciano aLday ViLLaLobos
Ovalle El consejero regional Wladimir Pleticosic considera que, por la extensión de la ruta D-43, su peaje es uno de los más caros del país. 

ARCHIVO

ahí unas mejoras. En ese sentido 
nosotros queremos que el MOP y 
Concesiones puedan hacer unas me-
joras escuchando a la comunidad. 
También agregar lo que se pueda 
hacer en otras localidades a lo lar-
go de la ruta, como en Higueritas y 
Pejerreyes”, apuntó Pleticosic. 

POSIBLE REBAJA DE PEAJE
Otro de los puntos mencionados por el 

consejero regional Wladimir Pleticosic 
tiene relación con el peaje de la ruta 
D-43, ubicado en las cercanías de 
Las Cardas, el cual considera de un 
valor excesivo, y que por lo tanto, se 
debiese buscar una alternativa que 
sea más económica para la población. 

“Para nadie es un misterio que 
nuestros vecinos de la comuna de 
Ovalle y de la Provincia de Limarí 
están muy preocupados por el cobro 
excesivo que tiene este peaje. Este 
es un peaje que cubre alrededor de 
80 kilómetros, y por eso creemos 
que es uno de los más caros del país. 
Hemos planteado algunas fórmulas. 
Incluso en lo personal he hablado con 
el director nacional de Concesiones, 
para ver cómo podemos generar un 
rebaja en el cobro, o alguna fórmula 
que no sea tan oneroso el paso. He 
aportado como idea, el generar un 
peaje que pueda durar una cierta 
cantidad de horas, y así se permita 
que la gente, con un sólo peaje pueda 

ir y venir desde Ovalle a La Serena y 
Coquimbo, y viceversa”, indicó. 

“Estamos tratando de generar esas 
gestiones, porque entendemos que 
en este tiempo, en donde la crisis 
hídrica nos está apretando el bolsillo, 
y la situación económica regional 
está complicada, entendemos que 
el Estado tiene que hacer gestiones 
con las empresas privadas, en este 
caso la empresa concesionaria, para 
ponerse al día de esta situación”, 
complementó. 

OBRAS EN LA RUTA 5
Por otro lado, Pleticosic también 

hizo mención a una obra en la ruta 
5 que beneficiaría a los habitantes 
de la Provincia del Limarí. 

“Otro elemento importante que 
nosotros planteamos en la comi-
sión, fue con la concesionaria de la 
ruta 5 Norte, entre el tramo rural de 
Los Vilos a Coquimbo, para hacer 
algunos atraviesos importantes en 
Huentelauquén y Chigualoco. Pero 
también hay uno que a la ciudadanía 
de la Provincia del Limarí le importa 
mucho, que es hacer un enlace en la 
nueva ruta que se pavimentó desde 
Tongoy por el fundo El Tangue, un 
atravieso que permita atravesar la 
ruta 5, e ingresar por esa vía”, detalló. 

“Creemos que es importante le-
vantar esta necesidad, y por eso 
son gestiones que empezamos ha-

cer, a partir de un compromiso que 
se adoptó hace algún tiempo atrás 
cuando yo era gobernador provincial. 
Nosotros conversamos con Vialidad 
en su momento, y ese proyecto está 
totalmente finalizado. Entendemos 
que esto es importante, y por eso 
estamos haciendo gestiones para 
que exista un atravieso para que la 
gente de la Provincia del Limarí, y 
principalmente de Ovalle, tenga la 
posibilidad de acceder a nuestras 
playas, sin tener que pagar un peaje”, 
puntualizó. 

“ESTE ES UN PEAJE QUE 
CUBRE ALREDEDOR DE 80 
KILÓMETROS, Y POR ESO 
CREEMOS QUE ES UNO 
DE LOS MÁS CAROS DEL 
PAÍS. HEMOS PLANTEADO 
ALGUNAS FÓRMULAS 
PARA VER CÓMO PODEMOS 
GENERAR UN REBAJA EN EL 
COBRO”

WLADIMIR PLETICOSIC 
CONSEJERO REGIONAL 
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Apoderados de Ajial de Quiles 
reclaman por locomoción escolar

SE SIENTEN ABANDONADOS POR LAS AUTORIDADES 

Según denuncian las familias, actualmente hay niños de la 
localidad que deben caminar por cerca de 8 kilómetros para 
llegar a la escuela, lo que se agrava en días de mucho frío o 
calor. Desde la Municipalidad de Punitaqui aseguran estar al 
tanto de esta situación, y aseguran que ya se está gestionando 
un furgón para marzo. 

En medio de las actuales vacacio-
nes de verano, ya hay familias que 
proyectan lo que será el año escolar 
2024, esperando encontrar las me-
jores condiciones de estudio para sus 
niños y niñas.

En el caso de los apoderados del sec-
tor de Ajial de Quiles en la comuna de 
Punitaqui, una de sus preocupaciones 
dice relación con el transporte escolar, 
ya que durante 2023 los estudiantes 
no contaron con este servicio, debiendo 
caminar largas distancias para llegar 
a la escuela más cercana.  

Así lo señala Jilber Pinto, quien es 
apoderado de un niño de 9 años de 
edad, quien lamenta esta incómoda 
situación. “Todos los días tenemos 
que caminar entre 8 y 9 kilómetros. 
Gracias a Dios tenemos una escuelita 
rural, en donde estudiaron nuestros 
papás, nosotros y ahora nuestros 
hijos, pero nos estamos quedando 
atrás sin un furgón. Acá hay muchos 
cerros, entonces tenemos que caminar 
mucho, y con calor o frío”, indicó. 

En esa línea, este padre lamentó el 
abandono que, a su juicio, sufren ac-
tualmente, al no encontrar respuesta a 
sus requerimientos. “Hace un tiempo 
fuimos a hablar con el alcalde para 
pedir un furgón. Luego hablamos con 
algunos concejales, pero sentimos 
que no somos escuchados. Por eso 
estamos ‘cateteando’ desde ahora, 
para tener el furgón disponible lo 
antes posible”, señaló. 

Otra de las apoderadas, Carolina 
Tapia, también relató lo que ha sido 
una lucha de años. “Yo hace tres años 
que tengo a mi hijo en este colegio, 
y siempre hemos luchado para tener 
un transporte escolar. Hemos tocado 
bastantes puertas, pero no hemos 
recibido ninguna respuesta. Hemos 
ido a hablar a la municipalidad, y al 
departamento de educación. También 
tuvimos reunión con el alcalde, pero 
no tenemos respuesta sobre el furgón 
que necesitamos. Por esta situación 
nosotros tenemos que caminar bas-
tante. Nos levantamos a las 6 de la 
mañana para caminar, porque el tramo 
es muy lejos”, sostuvo. 

“Cuando uno sale a caminar no sabe 
si va regresar a casa, porque está muy 
mala la situación por acá. Además de 
eso, en la mañana salimos con mucho 
frío, y en la tarde hay que caminar 
entre 7 a 8 kilómetros, con un calor 
insoportable”, agregó. 

Por ello, esta madre coincide con 
la sensación de abandono que otros 
apoderados expresan. “Hacemos un 

Luciano aLday ViLLaLobos
Punitaqui 

Estudiantes y sus familias deben caminar cerca de 8 kilómetros para llegar a la escuela rural de Ajial de Quiles. 
EL OVALLINO

llamado al alcalde para que se ponga 
la manito en el corazón. Nos gustaría 
que él venga a terreno a ver el sacri-
ficio que hacen nuestros hijos. Uno 
se siente muy mal, porque uno los 
elige para que estén al servicio de 
la comunidad, pero actualmente nos 
sentimos abandonados”, concluyó. 

COMPROMISO DE UN FURGÓN
Consultado al respecto, el alcalde 

de Punitaqui, Carlos Araya Bugueño, 
manifestó estar al tanto de esta 
situación, y aseguró que ya se está 
gestionando un furgón para marzo. 

“Respecto a la solicitud de las vecinas 
y los vecinos del Ajial de Quiles, en 
relación a la disposición de un furgón 
para el traslado de los y las estudian-
tes, confirmamos que ya se iniciaron 
las gestiones para contar con este 
medio de transporte a partir de marzo 

de este año, ya que disponemos de 
los recursos necesarios para iniciar 
el proceso de licitación y avanzar en 
este proceso”, afirmó el jefe comunal. 

De esta manera, queda esperar 
que este compromiso municipal sea 
concretado, para que los pequeños 
estudiantes de Ajial de Quiles pue-
dan trasladarse a su escuela de una 
manera más rápida y segura. 

“TODOS LOS DÍAS TENEMOS 
QUE CAMINAR ENTRE 8 Y 
9 KILÓMETROS. GRACIAS 
A DIOS TENEMOS UNA 
ESCUELITA RURAL, EN 
DONDE ESTUDIARON 
NUESTROS PAPÁS, 
NOSOTROS Y AHORA 
NUESTROS HIJOS, PERO 
NOS ESTAMOS QUEDANDO 
ATRÁS SIN UN FURGÓN”

JILBER PINTO
APODERADO DE LA ESCUELA DE AJIAL DE 
QUILES 

“YA SE INICIARON LAS 
GESTIONES PARA CONTAR 
CON ESTE MEDIO DE 
TRANSPORTE A PARTIR DE 
MARZO DE ESTE AÑO, YA 
QUE DISPONEMOS DE LOS 
RECURSOS NECESARIOS 
PARA INICIAR EL PROCESO 
DE LICITACIÓN Y AVANZAR 
EN ESTE PROCESO”

CARLOS ARAYA BUGUEÑO
ALCALDE DE PUNITAQUI 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Jóvenes fabrican composteras con lavadoras en 
desuso para el reciclaje de desechos orgánicos

iniciativa inclusiva 

La iniciativa corresponde al proyecto “Buenas prácticas de 
inclusión de personas en situación de discapacidad y educación 
en temáticas de reciclaje orgánico y electrónico”, postulado al 
Fondo Social de Interés Regional del GORE, por la Asociación 
Gremial de Recicladores de Coquimbo (AGRECO). 

un novedoso proyecto está eje-
cutando la asociación Gremial de 
Recicladores de coquimbo, (aGREcO), 
a través del Fondo de interés Regional 
del gobierno regional y con la partici-
pación de alumnos del centro laboral 
Jean Piaget, al fabricar composteras 
con residuos electrónicos.    

El proyecto denominado “Buenas 
prácticas de inclusión de personas en 
situación de discapacidad y educación 
en temáticas de reciclaje orgánico 
y electrónico” permitió que, con la 
intervención de la empresa siram 
Reciclaje electrónico - que hizo el 
diseño de las composteras -, 56 jó-
venes del centro laboral Jean Piaget 
participaron en la fabricación de 200 
composteras a partir de tambores de 
lavadoras recicladas.

la iniciativa fue postulada el año 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

2022, logrando el financiamiento 
con una inversión FnDR, del orden 
de $41.215.469, para su ejecución 
durante el periodo 2022 - 2023.

 

Cierre del proyeCto
cumpliendo con la planificación y 

ejecución del proyecto, aGREcO cerró 
la iniciativa con la presentación de 
los resultados a autoridades, padres, 
apoderados y jóvenes participantes, 
quienes además fueron reconocidos 
por su valioso aporte.  

María alejandra Hernández, presi-
denta de la gremial de recicladores, 
dijo que el proyecto de composteras 
es fácilmente replicable y que lo 
logrado con el trabajo de los jóve-
nes del centro laboral los tiene muy 
contentos. 

“las 200 composteras para la 
Región de coquimbo es un proyecto 

totalmente replicable, a través del 
cual atendimos 50 localidades, más 
de 80 instituciones y recorrimos 
aproximadamente cinco mil kilóme-
tros de territorio de las provincias de 
Elqui, limarí y choapa que forman 
parte de las zonas rezagadas de la 
región de coquimbo. trabajamos con 
56 jóvenes del centro laboral Jean 
Piaget, jóvenes con capacidades 
diferentes, lo que más bien tienen 
capacidades extraordinarias, fue un 
proyecto extraordinario y estamos 
felices por los resultados”, señaló.

De acuerdo con el cumplimiento de 
los objetivos del proyecto, las 200 
composteras serán repartidas equi-
tativamente en las tres provincias:  
88 composteras para la provincia 
de Elqui, 64 para limarí  y 48 para 
choapa.

Consejeros valoran el tra-
bajo 

“Este es el estándar de propuestas 
que el consejo Regional quiere recibir 
de parte de la comunidad regional 
cuando hay una inversión del Estado. 
nosotros estamos muy contentos 
con el fruto el de este proyecto y 
esperamos seguir colaborando con 
las instituciones que se plantean 
ese objetivo, sobre todo, de llegar 
a la gente que ha sido postergada 
por cultura o por costumbre, como 
es el caso del centro laboral Jean 
Piaget, cuyos jóvenes han demos-
trado competencia y compromiso 
con el trabajo”, señaló el consejero 
lombardo toledo, presidente de la 
comisión de Desarrollo social del 
cORE. 

Del mismo modo, el consejero Pedro 
valencia, presidente de la comisión de 
Medio ambiente, destacó la impor-
tancia de estas iniciativas que con-
tribuyan a mejorar el medioambiente. 

“nosotros tenemos dos problemas 

como región: no tenemos donde de-
positar los residuos orgánicos para su 
reutilización, no existen iniciativas en 
esa línea, y tampoco existen empresas 
que reciclen aparatos electrónicos. 
Entonces lo que hizo aGREcO fue 
rescatar el corazón de las lavadoras 
para generar una compostadora, para 
que familias hagan compost. Este 
círculo virtuoso denominado econo-
mía circular es importante. creo que 
en este proyecto los recursos están 
bien invertidos. Hay que incentivar 
a la comunidad a ingresar a este 
mundo del reciclaje, a la economía 
circular porque con la suma de todos 
se logran cosas muy interesantes”, 
concluyó el consejero.

los benefiCiados
El proyecto se inició a modo de prueba 

en octubre de 2022 con la fabricación 
de cuatro contenedores fabricados 
con lavadoras en desuso que fueron 
regalados al Punto limpio “crea la 
Herradura verde” para el reciclaje de 
tapitas plásticas, diarios y revistas, 
y corchos, los que fueron pintados 
con diseños artísticos ecológicos.

En total, los beneficiarios del pro-
yecto suman 2.000 personas, entre 
los cuales están los 56 jóvenes del 
centro laboral Jean Piaget, quienes 
fueron capacitados en la fabricación 
de composteras. 

En paralelo, monitores del programa 
ejercieron la capacitación en reciclaje 
y elaboración de compost en las co-
munidades rurales y urbanas de las 
provincias de Elqui limarí y choapa 
(jardines, infantiles, escuelas, cole-
gios, juntas de vecinos y clubes de 
adultos mayores). a los 56 jóvenes del 
centro laboral Jean Piaget, además 
de la capacitación se les entregó 
materiales para la implementación 
de los talleres de carpintería y de 
estructuras metálicas. 
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Sequía, seguridad y desempleo: los ejes que 
abordaría Boric en nueva visita a la región

SERíA LA PRóxIMA SEMANA

El mandatario realizaría un importante anuncio 
sobre la anhelada planta desaladora y participaría en 
actividades organizadas por el Ministerio de Vivienda. 

No obstante, la agenda definitiva de la máxima 
autoridad, quien vendría acompañado de varios 

ministros, será confirmada recién este jueves, aunque 
se espera que recorra las comunas de Coquimbo, 

Ovalle y Punitaqui.

Su tercera visita oficial realizaría el 
Presidente Gabriel Boric a la Región 
de Coquimbo, el próximo lunes 15 y 
martes 16 de enero.

Si bien el mandatario visitó en el mes 
de octubre la región, recorriendo La 
Serena, Vicuña e Illapel, esta vez su 
agenda incluiría anuncios relaciona-
dos con la escasez hídrica, vivienda 
y reactivación económica.

Además, en esta oportunidad, se 
espera que el jefe de Estado recorra 
al menos  tres comunas, las que, en 
este caso, serían Coquimbo, Ovalle 
y Punitaqui.

Según información recabada por 
Diario El Día, la avanzada del man-
datario ya se encuentra desde hace 
unos días preparando con hermetismo 
su llegada y este jueves sería liberada 
la agenda con todas sus actividades.

En la comitiva presidencial también 
estarían presentes las ministras del 
MOP, Jessica López y de Interior, 
Carolina Tohá. También vendrían los 
ministros de Vivienda, Carlos Montes, 
de Agricultura, Esteban Valenzuela y 
otras autoridades de la zona.

TEMAS ABORDAR
Si bien la agenda hasta ayer todavía 

no se cerraba, Gabriel Boric realizaría 
un importante anuncio sobre la anhe-
lada planta desaladora multipropósito 
para la región, además de anuncios 
ligados a Obras Públicas. También 
participaría en Coquimbo en la en-
trega de subsidios del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo.

Si bien los ediles de las mencionadas 
comunas afirmaron desconocer la 
visita de la comitiva presidencial, sí 
se refirieron a los temas que debería 
abordar el mandatario de concretarse 
su venida.

En ese sentido, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, señaló que “entre las 
principales problemáticas que enfrenta 
Ovalle, está la escasez hídrica, que 
ha golpeado de manera muy fuerte 
a nuestros agricultores y crianceros”. 

El jefe comunal agregó que “junto 
con dirigentes de distintas asocia-
ciones de regantes, entregamos una 
carta al presidente de la comisión de 
Recursos Hídricos del Senado y al 
delegado regional presidencial con 
un análisis realizado en conjunto y 
propuestas para el corto y mediano 
plazo, con el objetivo de ir en ayuda 
de este golpeado sector productivo”.

Asimismo, Acuña remarcó la necesi-
dad de “retomar el apoyo social para 

Durante su última visita en el mes de octubre, el Presidente Gabriel Boric se reunió con los integrantes del gabinete regional y con los 15 
alcaldes del territorio. 

LAUTARO CARMONA

todas las familias afectadas por la 
sequía, porque esto golpea a quienes 
viven de la actividad agrícola y esa es 
una larga cadena, pues Ovalle basa 
su economía en la agricultura”.

El alcalde de Ovalle manifestó ade-
más, que la “seguridad pública es una 
de las preocupaciones principales de 
la ciudadanía y una de las prioridades 
de nuestra gestión y en ese sentido, 

esperamos nuevos anuncios en torno 
a esta materia”, aseveró Acuña.

En la misma línea, el edil de Punitaqui, 
Carlos Araya, aseguró que su comuna 
está enfrentando una de las peores 
sequías de su historia, lo que ha im-
pactado fuertemente a la comunidad, 
no sólo por la disminución del agua 
para el consumo, sino también porque 
las familias que por años han vivido 
de la agricultura y de la ganadería 
han tenido que abandonar el campo 
y poner fin a sus fuentes de ingresos.

“Esperamos dialogar de manera 
directa y fluida con la autoridad 
nacional, respecto de la realidad y 
problemáticas que atraviesa nuestro 
territorio y cómo se podrían abordar 
desde el Estado”, afirmó el edil. 

El alcalde de Punitaqui agregó que 
es necesario conocer las políticas 

públicas elaboradas para abordar tres 
ejes como son la sequía, seguridad 
y desempleo.

“La sequía ha aumentado el des-
empleo. Por eso quisiéramos conocer 
las políticas de Gobierno o aquellos 
proyectos que vienen a enfrentar 
estos nuevos desafíos, sobre todo 
en materia de escasez hídrica. Si 
bien se ha anunciado una desaladora 
para la región, nos gustaría saber 
cuál sería su impacto en Punitaqui”, 
sostuvo el edil.

A su vez, Araya afirmó que en el tema 
de seguridad es necesario conocer si 
la comuna tendrá más contingente 
de Carabineros.

EL DESEMPLEO, SEQUÍA 
Y SEGURIDAD DEBERÍAN 
SER LOS TRES EJES QUE 
DEBERÍAN ABORDARSE 
CON EL PRESIDENTE DE LA 
REPúBLICA DE CONCRETAR 
SU VISITA”

CARLOS ARAYA
ALCALDE DE PUNITAQUI

Dos
Veces ha visitado la Región de Coquim-
bo el Presidente Gabriel Boric desde el 
inicio de su mandato. 

LionEL VarELa 
La Serena
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Experto asegura que autoridades locales 
deben “tomar nota” de lo que pasa en Ecuador

Presidente de ese País declaró “conflicto armado interno”

El país sudamericano ha vivido una escalada de violencia 
sin precedentes en los últimos meses. Al respecto, Jorge 

Tobar, general (R) de Carabineros y especialista en la 
materia, analiza lo que está ocurriendo en esa nación y 

si podría pasar algo semejante en Chile.

ecuador ha vivido una escalada im-
portante de la violencia en los últimos 
años, la cual se vincula principal-
mente, al fortalecimiento del narco 
en dicho país.

este martes, y luego de varios días 
en los que se registraron graves in-
cidentes protagonizados por bandas 
criminales, su presidente, daniel noboa, 
ordenó a las fuerzas armadas ejecutar 
operaciones militares para neutralizar 
a estos grupos, decretando toque de 
queda y otras medidas de control del 
orden público.

en este contexto, Jorge tobar, general 
de carabineros en retiro y magíster 
en criminología, sostuvo que “lo de 
ecuador es la culminación, o el punto 
de un proceso de larga data, en donde 
claramente tenemos un estado, que 
a través de su política pública fue 
negligente respecto al crecimiento 
de los grupos criminales. Por eso un 
político decía que ya no iban a ‘ne-
gociar’ más con ellos”, explicó. 

“ese ‘ya no vamos a negociar más’, 
quiere decir que en algún momento 
el estado se permitió transar con los 
grupos criminales, y cuando das ese 
paso, teniendo el deber de resguardar 
a la ciudadanía del delito, es algo 
anómalo, que de alguna manera, abre 
la puerta a lo que están viviendo en 
ecuador”, sostuvo.

en esa línea, tobar puntualizó que 
lo que pasa es que en ese país, los 
grupos criminales crecieron hasta  
lograr una gran influencia econó-
mica, y cuando el estado lo quiere 
contener, se sienten tocados en sus  
intereses y, por lo tanto, como tienen 
capacidades instaladas, con mucha 
gente y armamento, se sienten en 
una posición de poder y pueden decir 
“no” al estado.

consultado si hechos semejantes 
podrían eventualmente ocurrir en 
chile, tobar recalcó que “hoy en día,  
no, según mi parecer. Pero las auto-
ridades en nuestro país lo que deben 
hacer es tomar nota de todo lo que 
está pasando en ecuador, porque 
bien podría llegar a ocurrir el día de 
mañana. esto se puede evitar viendo 
lo que está ocurriendo allá”, subrayó. 

“se trata de no repetir los mismos 
errores, tener una política pública 
consistente desde todo punto de 
vista, ya sea policial y judicial, en el 
sentido de la persecución del delito,  
y también social, que es algo que no 
se debe olvidar. claramente podemos 
evitarlo”, aseguró. 

en esa línea, insistió que “si no 
sacamos lecciones aprendidas de 

lo que está ocurriendo en ecuador, 
podríamos encaminarnos para allá”.

Por ello, para evitar transitar por ese 
camino, tobar explicó que la respon-
sabilidad la tiene el Gobierno, el cual, 
hace un año atrás, dio origen a una 
política nacional contra el crimen 
organizado, “que es un documento 

robusto y bien diseccionado que 
tiene diez ejes de acción, por lo que 
es bastante integral”. 

“el problema es que nadie lo conoce 
y quienes si lo conocemos, no estamos 
al tanto de su desarrollo y evaluación. 
es por ello que se ve lentitud en la 
proactividad gubernamental. el go-
bierno no comunica bien su política 
criminal ni menos su política contra 
el crimen organizado, que vendría 
siendo la anticipación a escenarios 
nefastos como los que ocurren hoy 
en ecuador”, enfatizó.

¿SE PUEDE ATAJAR LA SITUA-
CIÓN?

en cuanto a una posible salida a la 
crisis de seguridad que vive ecuador, 
tobar sostuvo que “cuando se habla 
del fenómeno de la criminalidad, es 
algo que tiene distintas raíces, que 
cuando copulan todas ellas, germinan 
en esto, ya que el delito no se da sólo 
porque alguien quiere hacer el mal o 
porque tenga poca salud mental, sino 
porque hay muchas razones. Por eso 
es que siempre hablo de una política 

pública fuerte que regule todas las 
miradas respecto a cómo se tratan 
estos hechos”.

en ese sentido, el ex general enfatizó 
en que este fenómeno no se combate 
sólo con más policías, sacando mili-
tares a la calle o con condenas mucho 
más duras. “no es solamente esto, 
ya que es eso, y muchas cosas más, 
como la intervención del minVU, del 
moP, de transportes, de educación 
y salud, ya que eso es una política 
pública eficiente que puede evitar 
que nos encaminemos en la dirección 
que hoy ecuador lo está haciendo”, 
afirmó.

“el crimen organizado, por lo general, 
germina en aquellos estados que se 
lo permiten definitivamente. esto 
puede ser una obviedad, pero al final 
del día no es tan así, porque ocurre. 
la política nacional contra el crimen 
organizado generada por el Gobierno 
hace un año atrás es muy robusta, 
pero no sé en qué grado de desarrollo 
estará o si hay una evaluación. Pero 
es un gran paso hacia el control del 
crimen organizado y su reducción”, 
agregó. 

Por otro lado, el especialista recal-
có que se evidencia mucho miedo 
y descontrol, y las decisiones que 
se están tomando pueden parecer 
irracionales respecto a lo que está 
ocurriendo.

“es relevante el hecho que el 
Presidente haya dicho que el país 
está en un conflicto armado no inter-
nacional, porque en términos normales 
el tiempo de paz está regulado por 
los derechos Humanos. Pero cuando 
declaras este tipo de estado, empie-
za a regir el derecho internacional 
humanitario”, aseveró.

Desde este martes comenzó una escalada de violencia sin precedentes en Ecuador.
efe

EL gobIERNo No 
ComUNICA bIEN SU 
PoLíTICA CRImINAL NI 
CoNTRA EL CRImEN 
oRgANIzADo, qUE 
vENDRíA SIENDo 
LA ANTICIPACIÓN A 
ESCENARIoS NEfASToS”

jorge tobar
gEnEral (r) dE carabinEros y magístEr 
En criminología

Daniel Noboa, de 36 años, llegó a 
la presidencia el pasado 23 de no-
viembre con promesas centradas 
en la economía y, sobre todo, en 
la seguridad. Por ejemplo, una de 
sus propuestas más emblemáticas 
ha sido abordar el problema de las 
cárceles en el país.
En ese sentido, para muchos ana-
listas, las intenciones y propuestas 
de Noboa son un importante deto-
nante de la respuesta de las bandas 
narco.

eL Dato
gobierno ecuatoriano

Franco riveros B.
La Serena
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demócratas suma nuevo miembro: diputado 
Pino confirma su ingreso al partido

Varios ex militantes de la dc y rn se Han inteGrado en las últimas semanas

El político afirmó que quieren ubicarse como una alternativa 
de centro e incluso, no descartó que pudiesen llegar a 

reemplazar el lugar que tiene actualmente la Democracia 
Cristiana o Renovación Nacional. De hecho, el parlamentario 

ya se integró a su bancada en la Cámara Baja. Al mismo 
tiempo, el senador, Matías Walker, señaló que se encuentran 

abiertos a llevar candidato a la gobernación regional.

el trabajo realizado por el diputado 
Víctor Pino, ha sido reconocido no sólo 
por la población, sino que también 
por sus pares. de hecho, destaca 
su preocupación por la sequía que 
afecta a la región y es así como ha 
propuesto desde construir una ca-
rretera hídrica hasta traer agua en 
barco, entre otras medidas.

eso sí, su renuncia al Partido de la 
Gente (PdG), ocurrida en diciem-
bre del año 2022, no llamó tanto la 
atención como su desempeño en el 
congreso. sobre todo, después de 
escuchar sus razones: el nulo respaldo 
de su colectividad ante los insultos 
de Gaspar rivas. sin ir más lejos, se 

fue él, yovana ahumada, además de 
roberto arroyo. 

sin embargo, prontamente tendría 
nueva casa política: demócratas, 
movimiento que, desde el plebiscito 
de salida de la primera propuesta 
de constitución, ha tenido varias 
incorporaciones de personalidades 
ligadas a la política. 

en esta línea, la colectividad, que 
tiene a matías Walker como su mayor 
representante en la región, ha ido 
captando a varios ex militantes de la 
democracia cristiana (dc), el Partido 
republicano (Pr) y de renovación 
nacional (rn). Por ejemplo, recien-
temente ingresaron el ex gobernador 
de la Provincia de elqui, marcelo 
Gutiérrez y el consejero regional, 
francisco martínez.  

consultado por esta interrogante, 
Pino afirmó que en las próximas 
semanas se integraría oficialmente 
a su nueva casa política. de hecho, 
durante la jornada de ayer, pasó a 
formar parte de su bancada en la 
cámara de diputados. 

“Particularmente con el senador 
matías Walker coincidimos en una 
visión bastante amplia. al mismo 
tiempo, concordamos en preocupar-
nos de las mismas problemáticas. 
entonces, al terminar el día, te das 
cuenta de que continúa siendo el 
mismo representante de centro. Por 
eso buscaré en ese sector, confor-
mado por demócratas y amarillos, 
el espacio para seguir trabajando”, 
agregó. 

el parlamentario señaló que 
demócratas pone al país en el cen-
tro de su labor y que a diferencia de 
otros partidos, no lo lleva hacia los 
extremos políticos. 

“el PdG, que es desde donde yo 
vengo, tuvo una propuesta muy si-
milar en sus inicios. no obstante, 
se fue diluyendo con el tiempo. con 
demócratas, a futuro, queremos 
competir en diferentes instancias. 
de hecho, estoy colaborando con el 
senador Walker en la búsqueda de 
los mejores candidatos, incluyendo la 
posibilidad de llevar independientes”, 
complementó. 

de esta forma, el diputado manifestó 
que existe la totalidad de alternati-
vas abiertas para avanzar, además 
de tener buenos resultados en los 
próximos procesos eleccionarios. 

“tenemos la aspiración de volver a 
poner a las personas en primer lugar 
en oposición a los sectores políticos 
tradicionales. nos encontramos con-
vocando a un centro más progresista 
para avanzar y no continuar que-
dándonos en la misma discusión. 
demócratas podría reemplazar a la 
dc, junto con rn. Una señal positiva 
es la invitación a alemania por parte 
de la fundación Konrad adenauer. 
entonces, en este último tiempo, 
tanto demócratas como amarillos, 
han estado marcando una diferen-
cia”, dijo. 

ELEgIbILIDAD DE AUToRIDADES
Por su parte, el senador matías 

Walker, sostuvo que van a constituir 
democrátas como partido político 
en la región y eso va a permitir lle-
var a candidatos, particularmente 
a concejales, en la totalidad de sus 
comunas. 

“también veremos en qué comunas 
tenemos elegibilidad de alcaldes. 
asimismo, nos encontramos abier-
tos a llevar candidato a gobernador 
regional”, concluyó. 

ricardo Gálvez PoBlete
La Serena
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La artista plástica Marcela Castro presentó 
su obra en el Centro Cultural Huayquilonko

“ENTRE MUNDOS”

La exposición es parte del extenso y variado calendario de 
actividades de verano que propone el municipio de Monte 
Patria.

En una fusión de dos mundos, el 
centro cultural Huayquilonko fue el 
escenario de la primera jornada de la 
exposición de la artista Marcela Castro. 
Esta creadora plástica, quien vivió 
durante muchos años en Australia y 
allí continuó perfeccionando y explo-
rando su arte, retorna los valles que 
la vieron crecer y expone su trabajo. 
En esta ocasión trae una colección de 
15 obras que reflejan lo vivido y sus 
experiencias entre Sydney, Australia 
y el Valle del Limarí.

La exposición, que incluye trabajos 
tanto en óleo como en acrílico, invita 
a la comunidad a sumergirse en el 
viaje artístico de Marcela Castro y 
descubrir la convergencia de dos 
culturas plasmadas en sus creacio-
nes. Cada obra cuenta historia única, 
capturando la esencia de dos mundos 
que han dejado una profunda huella 
en la vida de la artista.

Sobre el desarrollo creativo y la opor-
tunidad de presentar sus obras en la 
comuna que la vio crecer, la oriunda de 
Flor del Valle, compartió las emociones 
que afloraron en la jornada. “Para mí 
es un privilegio es un enorme, orgullo 
estar acá. Yo crecí en Flor del Valle, 
estudié en la escuela de Flor del Valle, 
después en el liceo y conozco esta 
tierra. Estuve muchos años fuera y 
nunca imaginé que podría estar acá 
este año exponiendo así que muy 
contenta por eso”.

El evento es parte de las numerosas 
actividades de verano propuestas 
por el municipio de Monte Patria. El 
calendario, que abarca los meses de 
enero, febrero y la primera semana de 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria 

La exposición incluye 15 obras que reflejan lo vivido por la artista durante su estadía en Australia y en su tierra de nacimiento, el valle del Limarí. 
CEDiDA

marzo, ofrece una amplia variedad de 
eventos, desde talleres y academias 
hasta festivales y boulevard, para 
satisfacer todos los intereses. 

Castro también detalló la línea crea-
tiva que podrán ver quienes visiten 
su exposición y por cuanto tiempo 
estará disponible. “ La exhibición va a 

estar dos semanas por lo menos, en el 
Centro Cultural Huayquilonko y esta 
trata sobre la naturaleza y la mujer. 
Es un arte figurativo y pero también 
ahora agregué algunos abstractos y 
la realidad mágica, los cuadros son 
una combinación de eso, pero ante 
todo, la mayoría de ellos reflejan la 

naturaleza y la mujer”.
En este vibrante encuentro que 

llega durante la segunda semana del 
calendario de verano, la exposición de 
la artista plástica entrega, a través 
de distintas expresiones artísticas, 
un testimonio visual de su travesía 
entre Australia y Chile. 

La invitación está abierta a que la 
comunidad sea parte de las múlti-
ples actividades que el municipio 
tiene preparadas, donde la cultura, 
la música y el arte se entrelazan para 
vivir un verano con todo.
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